

#### 岡崎市現職教育委員会 特殊教育部会

平成14年2月28日発行

ぼく、一人前だよね

美合小学校長

兼平

義文

二十五年ほど前、

小学一年生を担当した子との会話の一部です。

「よかった、よかった。お母さん喜んだろう。何かしてあげたか?」 「そうか、そうか。涙が出ちゃうか。○○ちゃんはまじめ一方だから探 「カゼじゃあないよ。お父さんが死んだもん・・・しょうがないよ。 だけど、今月は二日も休んじゃったで、ダメだけど。」 ゙゙すごい、すごい。そりゃあ、すごいじゃあないか。<u>」</u> 「お母さんにすごく世話になってるもん、うどん屋さんに行った。 残念だけど仕方ないな。だれだってカゼぐらい、 迷惑かけちゃあいかんで、休まんで行ったよ。精勤賞もらったよ。」 「わかった、わかった。同じこと何度も言うな。 だけど、勝手に休むと、 先生、給料もらったよ。貯金もしたよ。ぼく、一人前だよね。」 先生、ぼくだって結婚もしたいし・・・・。 職安の障害者の部で面接したけど、今度も全部ダメだった。」 信用がなくなっちゃうから、がんばらにゃいかんな。」 せば絶対どこかにあるさ。先生もいろいろあたってみるで。」 上司の人がお参りにきてくれたよ。うれしかったよ。」 三年半が過ぎました。自分の力で仕事先を見つけてきました。 二年が過ぎました。何度会っても同じような会話ばかりでした。 年が過ぎました。あちこち探しましたが、見つかりません。 求人票を見せて。あきらめんで合う仕事を二人で探そう。」 一人前に仕事をしたい。」 ひく時あるさ。

事業所の方々には、終始笑顔で

## 特殊学級進路指導委員会

# 事業所見学会

### 講演・交流・職場見学

した。 前中, 講演会、 生による「職業自立について」の の参加のもとで行われました。 が生徒・保護者・教師百四十七名 指導委員会主催の『事業所見学会 養護学校進路指導主事の堀部孝先 一月八日、 保護者は愛知県立豊田高等 生徒は交流会に参加しま 中学校特殊学級進路 午 子の工場を見学しました。

実際に働いている姿を見て、 ごとに見学し、自分たちの先輩が 会になりました ことに対する意識を高めるよい機 午後、 事業所見学では、 各中学 働く

#### 親の声 事業所見学会に参加して 秋山 信子

見るもの見るものにとても興味を 見学させていただきました。 岩津中と合同でトリニティ工業を 示している様子でした。 ている工場内の作業に生徒たちは この度、 車内プラスチック部品を製造し わたしたち新香山中は

> ただけましたことを大変嬉しく思 数の質問にも親切に快く答えてい 対応していただき、生徒たちの数 感謝いたします。

#### 生徒の声 岡崎椅子を見学して 北中 三年 藤原 真子

わたしたちは岡崎椅子という椅

でも、 すわりたかったです。また、ピス なったら岡崎椅子で働きたいです。 れしかったです。わたしは大きく がピシピシいってこわかったです。 たしは青い椅子がかっこよくて、 子の種類が大変多いことです。 学校の近くにありました。 トルみたいな大型ホッチキスの音 見学してびっくりしたのは、 やらせてもらえてすごくう 工場は 櫤

### 生徒の声

一位になりました。 最初は学校紹介でした。

すごいなあと思いました。 きぱき動いて全然迷っていなくて、 に品物の位置を高くしたり、工夫 片付けたり、腰をいためないよう ビデオで見ると、短時間で品物を していました。先輩を見たら、て 並べるためにダンボールも決めて 午後は西友の見学に行きました。

#### 事業所の声 光加工

う取り付ける必要があります。 わせて部品同士がぶつからないよ てもらっています。物の大小に合 っている電着塗装のために部品を を雇っています。彼にはうちが行 職場実習を受けたご縁で、卒業生 豊田高等養護学校の先生の依頼で ハンガーに取り付ける仕事をやっ |年前に就職活動をしてみえた

就職に向け大切だと思います。(談) 養護学校などで経験を積むことも あると思いますが、中学卒業後に 業種や仕事内容によって違いは

#### 交流会と見学会 南中一年 Y

た。次に長いドミノをやりました。 だけでやったので少し緊張しまし 一年生

活動し、楽しみました。

#### 山之口良夫

た。

ほっとしました。

とのお母さんのことは ようで安心しました も親切にしてもらった てくれました。友達に うで、たくさん話をし

過ごしました。 七年間を特殊学級の担任として **製員生活三十八年間の最後の** 間を動格しました。 ない数々の思い出ができまし 福岡小学校では、

語り尽くせ 最後の四年

りの状態で、子供の興味のある ことを取り上げ、子供と一緒に 山中小学校の三年間は、 手探

ともに卒業できることが一番の

思い出です。

の子供を担任することができ、

た。中でも、

今年卒業する二人

とは、 然観察でした。 虫を飼うことを通した自

行の事前学習に取り組みまし

を「旅行のしおり」

行程や見学地など

二人の子供とともに、

修学旅

その中で、特に力を入れたこ

動や砂を食べていると や、ミミズのぜん動進 に毛が生えていること また点びでもありまし て大きな驚きでもあり きたことは、私にとつ もに発見することがで 虫の神秘さを子供とと いうことなど、小さな アゲハチョウの成虫

#### 過 ごして 美智子 橋本

めました。帰ってから も使って調べ学習を進 図書室の本、パソコン

「とても楽しかったよ

福岡小

充実した七年間を

学級の愛唱詩「さくら」の ちら さよ 後に私の俳句三句で締めたいと 思います た七年間だったと思います。最 いろいろな先生方に支えられ

稲を刈る力の音となりにけり 春の野に浮き立つ子らの弾む声 手には笑顔でゴール寒マラソン

が読めなかったA占が、

んだ時には、みんなで手を取り

合って喜びました。

を何回も読むうちに、

ひらがな ۱۱ ۲ ک

うなら」

ちら ことしの

さくら ちら

火

水

木

礎的・基本的な力を身につけてい

# 職業自立を目指して

### 愛知県立豊田高等養護学校長

鈴木陽子

います。 七月中下旬一数ののます。 ところです。 との生徒が、校訓「勤勉」感謝 の一年間の流れを定員は、一学級八人で大学級の四 ただいています。 に見は、一学級八人です。一学年の の皆様から大変障害者の養護学校です。一学年の の皆様から大変障害者の養護学校です。一学年の の皆様から大変障害者の養護学校です。一学年の の皆様から大変にしています。 ところです。 とります。

を職業教育として、 コース(六班)のいずれかに分か 科産業科 (丁七一木製加工・金属 の目標に応えて、人学してくる全 寒業―浅業・セメント加工)のT と望んでいます。 員の生徒が「卒業後は虎職したい」 た人間を育成する」ことです。 て必要な知識・技能・態度を備え 業教育を推進し、社会の一員とし 教育目標は、 さらに、 産業・組器加工・継製加工 過長美時間数の半分以上 農業(農芸)や職業 一口立を目指す職 生徒は、設置学 働くための基 連絡ください

の皆様から大変お褒めの言葉をいい皆様から大変お褒めの言葉をいいます。 そして、スポーツ大会や作品展で良い成績を残し、大会や作品展で良い成績を残し、す。本校生徒の長所は、明るく、す。本校生徒の長所は、明るく、す。本校生徒の長所は、明るく、す。本校生徒の長所は、明るく、す。本校生徒の長所は、明るく、す。本校生徒の長所は、明るく、す。本校生徒の長所は、明るく、する、部活動も大変盛んで、全員ます。部活動も大変盛んで、全員ます。部活動も大変盛んで、全員ます。部活動も大変といいません。

**3**0565-54-001



#### 私の教室日記

#### 竜南中(教科担当者)

人の生徒とともに

で少しずつ慣れてきて、 たくさん話をしてくれたおかげ のは私の方だった。ひらがなを 字道具の置き方が反対だった子 授業をするようになって、早十 ついてきた、 に自信をもてずにいた。それで か月が過ぎようとしている。習 かせていたものの、 初めのうち、とまどっていた 七人の生徒たちと、週 先生の話や部括のことなど、 今ではきちんと置いている。 堀場 その方法 自信も 雅夫 · 回の

て、 とのふれあいのおかげである。 てくれたのは、七人の生徒たち 前の一字を、やっと当てた。 な声で答えた。担任の先生の名 「わかった。『大』だ。」と大き んめい考えている。ヒントとし しょうか」だれも答えない。で せると、何という漢字になるで 書く。一さて、これを組み合わ ばらい、右ばらいと順番に練習 ず一画ずつ書かせた。横画、 私もひとつ成長したと思えた。 していった。黒板にばらばらに こういうやり方を思いつかせ 漢字を初めて書くときに、 目は点剣で、いっしょうけ 順番に書いていく。する主

### 相談室から②

相談活動の主なものをお知ら

大月頃から幼、保育園を訪問し、就学に際して気がかりな園し、就学に際して気がかりな園し、就学に際して気がかりな園

や資料を基に保護者の希望に添 うべく話し合いが行われます。 家庭や学校から連絡のあった 在学児についても随時、学習の 程学児についても随時、学習の が、子供さんの実態を把握した あれば知能テストなどを実施 あれば知能テストなどを実施 あれば知能テストなどを実施 あれば知能テストなどを実施 あれば知能テストなどを実施

#### 学級スナップ

### 藤川宿場まつり

ぼくも行く。」

経割り班のお見さんと手をつな ぎにいくA君。行く先々で地域の 人にスタンプを押してもらってに こにこしているB君。これは、 「藤川宿場まつり」の史跡巡りス タンプラリーでの一二まである。 タンプラリーでの一二まである。

をおうちの人も喜んでいた。 二年三組が今年度新設された。こ にも地域の足達と、地域に住む一 にも地域の足達と、地域に住む一 として加わることができたこと 人として加わることができたこと



# 教えられたこと

鈴木堪子



教員生活の最後のページを飾って かしらなどと気になります。私の 働けているかしら。授産所へ入る くれた八名の生徒からは多くのこ した生徒は、どんな進路を選ぶの いるかしら。後任の先生にお願い ことができたK君は休まず行けて 想もしなかった方向に動いてきま て、大人の中の生活をしています 話したりすることもめっきり減っ く二年。今は小中学生に会ったり した。就職できたFちゃんはまだ このわずかな期間に、社会は予 母の介護のため退職して間もな

#### 優しさ・ゆとり

とを学びました。

けに注意の仕方が難しいのです 時は、素直に従えることが多いも のです。障害児学級は少人数なだ が、優しく論すように注意された 誰にも覚えがあることでしょう

間への注意の仕方には感心させら りをもって話すのです。 の体に手を置き、優しい声でゆと 方の影響なのか、本人の天性のも のか分かりませんが、そっと相手 れました。今までの先生方や家の が、初めて担任したFちゃんの仲

ばらしさを学びました。 では、自然に兄弟のような雰囲気 中で順送りに育てられていくす 異年齢の仲間が集まった小集団

このFちゃんに

と社会で通用する こやかなのできっ ができ、いつもに たが、楽しい会話 で苦労していまし は、手先が不器用 張れました。彼女 五組で、五年間頑 出会えたからこそ と信じていました。

を卒業し、社会人になって三年。 スーパーの中の魚屋さんでみんな に愛されて働いているそうです。 努力の結果、豊田高等養護学校

#### 笑顔で挨拶

顔で手を握りながら挨拶をしてく れるY君に助けられました。小か ました。慣れない初顔の私にも笑 昨夏、二週間ほど小学校に行き

されました。小学校での「生活の 習や作業が成立するのです。 指導』があってこそ、中学校の学 ら中への六年間の成長にも気づか

ら声をかけていました。私も会話 のできる子で学区の人にも自分か が、更に心の通う内容にするため もありましたが、K君はよく挨拶 も出来ないのに、気分転換にと海 にも実顔が必要です。口だけの時 挨拶ができるだけでも立派です

拶だけはその国の 外に出ますが、検 きる気分になれる け合える、理解で がけています。助 言葉で笑顔でと心 からです。

八人のおかげで

のです 温かく見守っていて下さるご家族 す。どんな時も本当に根気強く、 は、 や先生方がいて下さるので、すて きな実顔と楽しい会話が出てくる みんな私の財産になっていまで感しました。

当の春が来るのを祈っています。 より温かい世の中になって、 この三月、丁君とHさんも卒業

# こご卒業おめでとう

つわたしのおもいで

それから、みんなのはたけとおか くん、かずくん、ありがとう。 いもの。あんどうせんせい、たっ かいの「からすのパンやさん」。 か。大きいこえでいえたがくげい うさぎやボールであそんだほう

親子共々成長しました 3 鈴村美枝子

私が初体験できた。の満足した表情を見た時、皆さん ことや学んだことがに感謝し、改めて利奈の成長を痛 数々の行事でうれし渡と感動の連 続をありがとうございました。 てたくさんのお友達のおかげで、 が、参加させて頂きました。利奈 せて頂こうと思っておりました また修学旅行は、当初は辞退さ 安藤先生をはじめ先生方、そし

美合小 鈴村利奈 三年生の思い出

Y O

0

大切にして、卒業したいです。 の応援です。いろいろな思い出を 私の一番の思い出は、 中学校の三年間 水泳大会

先生方には、 に助けられ、三年生になってから うになりたいとはり切っていまし に、あっという間の三年間でした。 は、 がった日もありましたが、先生方 たちの話をして、自分も先輩のよ ぱいです みが出たのか、学校に行くのを嫌 た。自分が先輩となり、心のゆる あっという間に三年が過ぎてしま ました。入学した当時は、先輩 中学校に入学したと思ったら、 がんばったと思います。本当 感謝の気持ちでいっ М •

彰

表

平成十三年度愛知県特殊教育推進連盟顕彰児童生徒 六ツ美北中三年 加藤

印刷新聞の部 銀賞(愛知新聞教育研究協議会第二十一回東海日日新聞社学殿新聞コンクール 第三回生の芸術フロール展、愛知県知的障害者育成会賞 銀賞(愛知新聞教育研究協議会賞) 山中小六年

美川中

第三十七回読書// 想画コンクール 岡崎市教育委員会賞 根石小六年 Щ 本貴博